

January 2015

Contextos y tendencias de la universidad lasallista del siglo XXI

Editor, RULS

Universidad de La Salle, Bogotá, vacademi@lasalle.edu.co

Follow this and additional works at: <https://ciencia.lasalle.edu.co/ruls>

Citación recomendada

RULS, E. (2015). Contextos y tendencias de la universidad lasallista del siglo XXI. Revista de la Universidad de La Salle, (66), 7-10.

This Editorial is brought to you for free and open access by the Revistas de divulgación at Ciencia Unisalle. It has been accepted for inclusion in Revista de la Universidad de La Salle by an authorized editor of Ciencia Unisalle. For more information, please contact ciencia@lasalle.edu.co.

Editorial

Contextos y tendencias de la universidad lasallista del siglo XXI

El 15 de noviembre de 1964 se firmó el acta de fundación de la Universidad de La Salle de Bogotá, es por ello que cincuenta años después, el año comprendido entre el 15 de noviembre del 2014 y el 15 de noviembre del 2015 es el periodo conmemorativo de los 50 años de la Universidad. En esta efemérides, el presente volumen de la *Revista* centra su reflexión. Gracias a las colaboraciones enviadas por la comunidad universitaria lasallista se busca hacer de este acontecimiento una ocasión de reflexión hermenéutica, de mirada al futuro más que al pasado, de un abordaje proyectivo, germinal y generador más que de memoria y evaluación de lo acontecido.

En este orden de ideas, y dado que del 4 al 6 de marzo nuestra Universidad fue la sede del XI Encuentro de la Asociación Internacional de Universidades Lasallistas (IALU, por sus siglas en inglés) “Construyendo puentes para un mundo mejor”, el cual se centró en la búsqueda de los nuevos caminos de colaboración para las universidades lasallistas de los cinco continentes, los distintos documentos y artículos que conforman el corpus de este número, cada uno en su estilo, pretenden ser audaces en la visión, considerando las nuevas perspectivas de los cambiantes acontecimientos de nuestro mundo, de la Iglesia, del Instituto y de la educación. De esta manera, tratan de analizar los contextos y tendencias reflejadas en los escenarios de lo que está muriendo y de lo que está naciendo en el ámbito universitario, y que será definitivo para la universidad lasallista del próximo futuro.

Nuestros colaboradores

Miradas externas

El papa Francisco declaró el 2015 como el Año de la Vida Consagrada. Dentro de este marco, la Confederación Caribeña y Latinoamericana de Religiosas y Religiosos (CLAR) ha organizado el Congreso de Vida Consagrada de todo el continente, que se realizará en Bogotá del 18 al 21 de junio próximos. Dentro de su metodología se adelantarán cuarenta y dos talleres con temáticas distintas, una de estas versa sobre la educación católica que animan los diferentes carismas educativos. Como ambientación a la reflexión sobre su presente y su futuro, la Comisión de Educación de la CLAR (Comisión Edu-CLAR) comparte sus idearios en el documento con el cual se abre la *Revista*. Aporte significativo para repensar el *carisma lasallista*, que como parte de los carismas educativos de la vida consagrada en la Iglesia, inspira la misión de nuestra Universidad.

Enseguida se publica la conferencia que el hermano Robert Schiler, Fsc., nuevo Superior General de los Hermanos Lasallistas en el mundo, pronunció el 4 de marzo, con ocasión de la inauguración del XI Encuentro de la IALU, realizado en el Auditorio Cincuentenario de la Sede de Chapinero de nuestra Universidad. Discurre sobre el pasado, el presente y el futuro del *carisma lasallista* en el ámbito universitario. Su autorizada palabra traza los derroteros por los cuales debe discurrir la misión de las universidades La Salle en los próximos siete años, dentro de un renovado compromiso evangélico en favor del servicio educativo de los más pobres. Ofrecemos en primer lugar la versión original en inglés, seguida de su correspondiente traducción al castellano.

Miradas internas

Otear los escenarios del presente y el futuro de la universidad lasallista en estos tiempos en que la comunidad universitaria debate sobre la formulación del nuevo Plan Institucional de Desarrollo (PID) 2015-2020 es, a todas luces, significativo. A ello contribuyen los aportes del rector hermano Carlos Gabriel Gómez Restrepo, Fsc., del vicerrector académico hermano Carlos Enrique

Carvajal Costa, Fsc.; del profesor del Departamento de Formación Lasallista Jorge Alexander Ravagli Cardona, y del jefe de la División de Planeamiento Estratégico Milton Molano Camargo.

Otras miradas

Finalmente, complementan los contextos y tendencias, tema central de este número, los escritos del profesor Hernán Ferney Rodríguez García de la Facultad de Ciencias de la Educación con un acercamiento al problema del mal; del profesor Gustavo Correa Assmus de la Facultad de Ciencias Agropecuarias, quien reflexiona sobre la importancia de adelantar una restauración ambiental; y, finalmente, los testimonios de Mery Castillo Cisneros (decana), Enzo Rafael Ariza y Ángel María Sopo con motivo de la celebración de los cincuenta años de la Facultad de Filosofía y Humanidades.

Galería

XI Encuentro de la IALU, Bogotá, Colombia.

La IALU nació en 1997 como una respuesta a la necesidad de crear y tener una representación que resumiera el ideal de las instituciones de educación superior lasallistas de todo el mundo de una integración universal del conocimiento y su aporte a la humanidad. Durante ya casi veinte años, la organización se ha consolidado como una plataforma para la contribución declarada y decidida de aportar más allá de las fronteras y bajo el espíritu fundacional de san Juan Bautista De la Salle.

En los últimos años, IALU ha sentido la necesidad de intensificar su labor de intervención de una manera más estructurada a la luz de los actuales retos de la educación superior mundial —por esto hace un llamado general hacia una colaboración más sostenida y eficiente—. Lo anterior hace que las universidades lasallistas reflexionen sobre el imperativo de entender sus horizontes de sentido y la trascendencia del conocimiento para el aporte pertinente a las sociedades donde estas intervienen.

Por lo anterior, y cada tres años, los máximos representantes de las universidades de IALU se reúnen para cavilar sobre el camino recorrido y prever el horizonte por hilvanar. Bajo el nombre de *Encuentro*, se convoca a miembros de la familia universitaria lasallista de varios países, como Estados Unidos, México, Costa Rica, Nicaragua, Colombia, Venezuela, Perú, Brasil, Bolivia, España, Andorra, Kenia, Costa de Marfil, Francia, Italia, Palestina, Indonesia y las Filipinas, con el ánimo de suscitar el espíritu de unión educativa. Para el caso en particular, el Encuentro del 2015 tuvo su decimoprimer versión en Bogotá del 4 al 6 de marzo.

Varias fueron las discusiones y conversos puntos de encuentro. La agenda tuvo tres momentos importantes: 1) reflexiones sobre el actual sentido de la educación superior en el contexto lasallista con la participación del hermano Robert Schieler (superior general), el hermano Carlos G. Gómez Restrepo (presidente de IALU), Eva Egron-Polak (International Association of Universities en la casa Unesco) y el hermano Juan Antonio Ojeda (cuya disertación doctoral se hizo sobre IALU y el trabajo en red); 2) talleres de trabajo con los representantes de las universidades frente a posibles líneas de trabajo; y 3) la Asamblea General para la toma de decisiones y elección de nuevos representantes. Del trabajo colegiado salieron a relucir dos líneas prioritarias de trabajo:

- La investigación como base del intercambio académico y científico.
- La internacionalización de la educación superior para catapultar las funciones sustantivas universitarias y la movilidad.

La claridad sobre esta priorización dice mucho sobre el determinante nivel de apuesta de la Asociación. Muy seguramente, desde este punto de partida, se derivarán acciones que den cuenta de una agenda intencionada hacia aquel. “Galería” recoge una selección de fotografías que registran para la historia esta jornada memorable realizada en nuestra alma máter.